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Apae de Barracão realiza atividades 
especiais na Semana do Excepcional
Um dos principais objetivos de uma programação especial durante a Semana Nacional do Excepcional é promover a 

refl exão e o respeito, com atividades que não apenas celebram as conquistas das pessoas com defi ciência, mas também 
desafi am a comunidade a repensar suas atitudes e a se engajar na luta pela inclusão. 
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PODCAST

Aos 90 anos, 
Nona Irene 
relembra sua 
chegada ao 
município, as 
difi culdades 
enfrentadas e a 
importância da fé 
e da família em 
sua vida
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PESO ARGENTINO

EURO

Libra
Compra $ 7,020
Venda $ 7,024
Variação +0,11%

Dólar Turismo
Compra $ 4,751
Venda $ 4,753
Variação +0,02%

DÓLAR

Euro Comercial
Compra $ 6,030
Venda $ 6,031
Variação +0,65%

Compra
 0,006

Venda
 0,006

Variação
  +0,44%

Previsão 
do TempoMercado 

Agrícola & 
Cambial

* Referente à saca de 60 kg
* Cotação em Chapecó/SC

Milho

Soja

Trigo

Feijão Preto

Feijão Carioca

Suíno 1kg

Leite 1L

R$ 56,00

R$ 117,50

R$ 68,00 

R$ 200,00

R$ 180,00

R$ 6,80

R$ 2,49

Dólar Comercial
Compra $ 5,477
Venda $ 5,478
Variação +0,51%

Filme curta-metragem do Paraná 
recebe prêmio em Gramado

“A Casa Amarela”, 
um curta-metragem 
escrito e dirigido pelo 
cineasta paranaense 
Adriel Nizer, conquistou 
o prêmio de melhor 
roteiro no 52º Festival 
de Cinema de Gramado. 
O fi lme recebeu apoio 
do Governo do Paraná, 
por meio do Programa 
Estadual de Fomento 
e Incentivo à Cultura 
(Profi ce), coordenado 
pela Secretaria da 
Cultura. A cerimônia de 
entrega do troféu Kikito, 
um dos mais importantes 
e reconhecidos prêmios 

do cinema brasileiro, 
foi no sábado (17), no 
icônico Palácio dos 
Festivais, em Gramado, 
na região da Serra do Rio 
Grande do Sul.

Natural de Curitiba, 
Adriel Nizer é 
formado em Cinema 
e Audiovisual pela 
Universidade Estadual 
do Paraná (Unespar). A 
formação em Cinema e 
Audiovisual da instituição 
é caracterizada por 
um enfoque prático e 
teórico, que prepara 
os estudantes para os 
desafi os da indústria 
cinematográfi ca. A 
universidade também 
conta com um Curso de 
Mestrado em Cinema 
e Artes do Vídeo, com 
linhas de pesquisas em 
teorias e processos de 
criação cinematográfi ca.

Adriel Nizer detalhou 
a abordagem utilizada na 
criação dos personagens 
e a dinâmica da narrativa. 
“ʻA Casa Amarelaʼ se 

propõe a contar uma 
história mais clássica, 
com três atos defi nidos, 
e eu acredito que essa 
criação mais cuidadosa 
de personagens e o fato 
de conseguirmos fazer 
com que essa relação 
entre personagens tão 
distintos se desenvolva 
em uma conexão 
signifi cativa, foram os 
diferenciais para o roteiro 
do fi lme”, afi rmou. “O 
fi lme é sobre a conexão 
humana, que nasce de 
buscas que muitas vezes 
são abstratas”.

Além de solidifi car 
a ascensão do cineasta 
paranaense como 
uma das promessas 
do cinema nacional, a 
premiação no Festival 
de Gramado coloca 
Adriel Nizer ao lado de 
outros grandes nomes 
do cinema brasileiro e 
abre possibilidades para 
futuras colaborações e 
projetos inovadores.

Considerado um 

dos principais eventos 
de cinema do Brasil, o 
Festival de Gramado 
aconteceu ao longo da 
semana passada, com a 
exibição de dezenas de 
produções da sétima arte. 
Dos mais de 1.800 títulos 
inscritos em 2024, as 
curadorias e comissões 
de seleção escolheram 
45 produções para as 
mostras competitivas.

Neste ano, entre 
os curtas-metragens 
brasileiros, concorreram 
produções do Amazonas, 
da Bahia, do Ceará, do 
Distrito Federal, do 
Espírito Santo, de Minas 
Gerais, de Pernambuco, 
do Rio de Janeiro, do 
Rio Grande do Norte, do 
Rio Grande do Sul e de 
São Paulo. O Paraná foi 
representado pelo fi lme 
“A Casa Amarela”, que 
estreou simultaneamente 
no Festival de Gramado e 
na grade linear do Canal 
Brasil.

O curta-metragem “A Casa Amarela”, do paranaense Adriel Nizer, 
recebeu apoio do Governo do Paraná, por meio do Programa Estadual 
de Fomento e Incentivo à Cultura (Profi ce), coordenado pela Secretaria 
estadual da Cultura

GERAL.
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Comitiva da Índia visita Paraná para planejar 
instalação de supercomputadores
Governador Carlos Massa Ratinho Junior recebeu representantes do Centro de Desenvolvimento 
de Computação Avançada (C-DAC), instituição indiana que é referência em pesquisa e 
desenvolvimento de alta tecnologia que será instalada nas universidades estaduais

ECONOMIA.

O governador Carlos Massa 
Ratinho Junior recepcionou 
nesta segunda-feira (19), no 
Palácio Iguaçu, uma comitiva 
do Centro de Desenvolvimento 
de Computação Avançada 
(C-DAC), instituição indiana 
que é referência em 
pesquisa e desenvolvimento 
de alta tecnologia. Eles 
estão no Paraná para 
conhecer as estruturas para 
implantação de uma rede 
de supercomputadores nas 
universidades estaduais, fruto 
da parceria entre o Governo 
do Estado e o C-DAC firmada 
em abril deste ano, quando o 
governador esteve em missão 
na Índia.

O memorando de 
entendimento assinado na 
ocasião prevê a transferência 
de tecnologia indiana para que 
a montagem dos computadores 
de alto desempenho (HPC) 
seja feita no próprio Estado. 
Com alta capacidade de 
processamento de dados, essas 
máquinas permitem avançar 
nas pesquisas em áreas como 
bioinformática, agricultura 
de precisão, genômica e 
inteligência artificial.

Com isso, o Paraná será 
pioneiro no Brasil na concepção 
de uma rede de HPC distribuída 
e também na produção própria 
dos supercomputadores, 
reduzindo a dependência 
estrangeira nessa área. 
“Tecnologias como esta 
ajudam a consolidar o Paraná 
como um Estado inovador 
e com vocação para a área 
de tecnologia. A construção 
dos supercomputadores vai 
agregar muito na pesquisa das 
nossas universidades”, disse 
Ratinho Junior. “A Índia é uma 
potência em ciência e pesquisa, 
e para nós é motivo de orgulho 

construir essa parceria”.
A previsão é de implantar, 

em um primeiro momento, 
dois supercomputadores no 
Paraná, um na Universidade 
Estadual de Ponta Grossa 
(UEPG), nos Campos Gerais, 
e outro na sede do Instituto 
de Desenvolvimento Rural 
do Paraná (IDR-Paraná) em 
Londrina, no Norte do Estado, 
voltado principalmente nos 
processos de inteligência 
artificial.

Além disso, todas as sete 
universidades estaduais 
deverão ser dotadas com redes 
de alta conectividade para 
também terem capacidade de 
receber a tecnologia. “O Paraná 
tem um sistema robusto de 
ciência e tecnologia, que será 
plenamente atendida por essa 
estratégia de criarmos uma 
rede de conectividade de alta 
velocidade, com computadores 
de alta performance que 
permitem um trabalho de 
pesquisa, de prestação de 
serviços ao setor produtivo e 
empresarial e o treinamento 
de profissionais”, explicou 
o secretário da Ciência, 
Tecnologia e Ensino Superior, 
Aldo Bona.

“Estamos falando da 
transferência de tecnologia, 
aproveitando a expertise da 
Índia nessa área, para que 
possamos fabricar e montar 
os supercomputadores no 
Paraná e colocá-los em rede 
para poder atender os ativos 
tecnológicos no Estado”, 
ressaltou Bona. “Trabalhamos 
com a perspectiva de ter duas 
máquinas de maior capacidade 
e outros supercomputadores 
em cada uma de nossas 
universidades, de modo que 
essa conectividade fique à 
disposição a todo esse sistema”.

AGENDA
Para conhecer melhor a 

infraestrutura tecnológica do 
Estado, a agenda dos diretores 
do C-DAC no Brasil inclui visitas 
a Ponta Grossa, Londrina, 
cidade que além de receber a 
tecnologia, também conta com 
uma filial da empresa indiana 
TCS, líder global em serviços 
de tecnologia que anunciou 
expansão dos negócios na 
cidade; Pato Branco, sede da 
empresa Hi-Mix, que será 
responsável pela montagem 
dos supercomputadores no 
Estado; além de um encontro 
com embaixador da Índia em 
Brasília.

Ligado ao Ministério da 
Eletrônica e Tecnologia 
da Informação da Índia, 
o C-DAC conta com mais 
de 4 mil profissionais 
envolvidos e uma estrutura 
de governança financeira 
sólida e já treinou mais de 
20 mil pessoas ao redor do 
mundo no uso da tecnologia 
dos supercomputadores. 
A visita ao Estado vai 

ajudar na organização 
e dimensionamento das 
máquinas e data centers que 
devem ser implantados no 
Paraná.

Pesquisador sênior da 
Fundação Araucária, Jorge 
Edson Ribeiro foi um dos 
responsáveis por iniciar a 
conversa com o centro indiano, 
que já rendeu a aquisição de 
um primeiro supercomputador 
que foi instalado em 2021 
na UEPG, para servir como 
uma prova de conceito do 
projeto. “Agora, teremos mais 
duas máquinas principais no 
Estado, uma delas direcionada 
mais ao setor acadêmico e 
outra que servirá também ao 
setor privado, com arquitetura 
própria para inteligência 
artificial”, disse.

“Estamos no processo de 
dimensionamento desses 
supercomputadores. Ainda 
vamos precificar, dimensionar 
os custos de manutenção para 
vermos com qual máquina 
vamos iniciar o projeto, para 
daí apresentar o anteprojeto 

e partir para os mecanismos 
de financiamento”, ressaltou 
Ribeiro. “Em seguida, 
iniciaremos o plano de 
construção das máquinas e a 
próximo fase seria a montagem 
para colocá-las em operação”.

Os supercomputadores 
têm uma tecnologia de 
computação com alto poder 
de processamento de dados. 
“Ela serve, por exemplo, para 
áreas que são pobremente 
assistidas por computação, 
como genômica, biologia 
molecular, agricultura 
de precisão, inteligência 
artificial, todas as áreas que 
precisam de manipulação de 
um alto volume de dados”, 
disse o pesquisador. “São 
processamentos muito difíceis 
de serem feitos. Programas que 
demoram um ou dois anos para 
rodar, em uma máquina dessa 
passam para uma semana ou 
até um ou dois dias, conforme 
a capacidade da máquina e a 
natureza do projeto”.
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Com 90 ano Nona Irene Reineri relembra 
sua história e religiosidade

Nona Irene chegou ao 
município de Barracão em 
1960, quando a cidade ainda 
dava seus primeiros passos. 
De origem humilde, ela e seu 
marido enfrentaram inúmeros 
desafios ao deixar o Rio Grande 
do Sul, em busca de melhores 
oportunidades. A mudança não 
foi fácil.

Inicialmente, a família se 
estabeleceu em São José do 
Cedro, onde o marido de Irene 
tentava erguer um negócio em 
sociedade com seu tio, mas 
os planos não saíram como 
esperado.

Após enfrentar dificuldades 
financeiras e de saúde — o 
marido de Irene havia perdido 
parte dos dedos em um 
acidente — eles decidiram se 
mudar para Barracão, onde 
novas oportunidades surgiram.

Em Barracão, a vida também 
não foi fácil. Irene lembra 
com detalhes as dificuldades 
enfrentadas para sustentar 
a família. Com três filhos 
pequenos e um marido que 
lutava para manter o negócio 
da família, Irene não se 

permitiu desanimar. 
“Enquanto meu marido 

trabalhava na serraria e depois 
na oficina mecânica, eu me 
desdobrava entre os afazeres 
domésticos e o trabalho no 
campo. Eu trabalhava na roça, 
cuidava das crianças, e ainda 
ajudava na fábrica quando 
precisava”, conta.

A produção da família era 
diversificada: criavam porcos, 
galinhas, vacas, e até plantavam 
mandioca para vender. Tudo 
era aproveitado para garantir 
que nada faltasse em casa. 

Mesmo com tantas 
dificuldades, Irene e sua família 
conseguiram se estabelecer, 
comprando uma casa e, mais 
tarde, investindo na fábrica que 
se tornou o sustento da família.

“A minha Fé foi crucial 
para superar os momentos 
mais difíceis da minha vida. 
Sempre coloquei Deus em 
primeiro lugar. Mesmo diante 
das adversidades, nunca deixei 
de acreditar que com a ajuda 
divina, tudo seria resolvido”, 
afirma.

Essa Fé se refletiu em sua 

vida pessoal e comunitária. 
Irene foi catequista por 30 anos 
e também atuou como ministra 
na igreja matriz de Barracão. 
Ela ajudou na construção da 
comunidade, seja através de 
suas orações ou de suas ações 
concretas, como na organização 
de eventos para arrecadar 
fundos para a igreja. 

“Sempre ajudei no que pude, 
porque acredito que devemos 
fazer o bem sem olhar a quem”, 
destaca.

Irene ainda se lembra dos 
tempos em que fabricavam 
carrocerias, janelas e até 
caixões para a comunidade, 
demonstrando que o espírito 
empreendedor e o desejo 
de ajudar o próximo sempre 
estiveram presentes.

Com cinco filhos, vários 
netos e bisnetos, Nona Irene 
não esconde o orgulho que 
sente da família que construiu. 

“Mesmo que a maioria dos 
filhos não siga religião com o 
mesmo fervor que eu, acredito 
que o exemplo ao longo dos 
anos é um legado muito 
importante”, destaca.

A família 
Reineri, hoje, 
é parte da 
história de 
Barracão. A 
antiga fábrica, 
que por anos 
foi o sustento 
da família, 
deu lugar a 
uma academia 
administrada 

por sua neta Jéssica.

GERAL.

Aos 90 anos, Nona Irene relembra sua chegada ao município, as dificuldades enfrentadas e a 
importância da fé e da família em sua vida

“Saudade e a serena correnteza do rio que soluça na varanda do 
mar, numa espécie de espetáculo de lembranças e vastas recordações.”

- Dom Casmuro
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Apae de Barracão realiza atividades especiais 
na Semana do Excepcional

A Semana Nacional do 
Excepcional é um evento 
de grande relevância 
no Brasil, celebrado 
anualmente de 21 a 28 
de agosto. Promovida 
pela Federação Nacional 
das Associações de Pais e 
Amigos dos Excepcionais 
(APAE), essa semana tem 
como principal objetivo 
conscientizar a população 
sobre os direitos das 
pessoas com deficiência, 
além de promover 
sua inclusão plena na 
sociedade. 

O tema central da 
Semana Nacional do 

Excepcional é a defesa 
dos direitos das pessoas 
com deficiência, que 
muitas vezes enfrentam 
barreiras significativas 
para o exercício pleno de 
sua cidadania. A ideia é 
que todos compreendam 
a importância da 
inclusão e do respeito às 
diferenças, promovendo 
um ambiente mais justo e 
acolhedor para todos.

Na Associação de 
Pais e Amigos dos 
Excepcionais – APAE 
Novos Horizontes de 
Barracão a Semana 
Nacional do Excepcional 

será marcada por uma 
série de atividades 
que visam integrar a 
comunidade e destacar a 
importância da inclusão 
social das pessoas com 
deficiência. 

Um dos principais 
objetivos de uma 
programação especial 
durante a Semana 
Nacional do Excepcional 
é promover a reflexão e o 
respeito, com atividades 
que não apenas celebram 
as conquistas das pessoas 
com deficiência, mas 
também desafiam a 
comunidade a repensar 

suas atitudes e a se 
engajar na luta pela 
inclusão. 

De acordo com Catia 
Muller, diretora da escola, 
além das atividades 
extracurriculares 
promovidas nessa 
semana, alunos das 
demais escolas de 
Dionísio Cerqueira e 
Barracão visitam a APAE 
para conhecer um pouco 
mais sobre a rotina e as 
atividades realizadas.

“Essa é uma semana 
muito especial e que é 
muito aguardada por 
nossos alunos e para 

viver esse momento eles 
se preparam durante o 
ano inteiro, preparando 
apresentações e muito 
mais”, destacou Catia.

Além das atividades 
dentro da escola, 
os alunos também 
participam de outras 
ações para promover a 
inclusão.

“Nossos alunos 
recebem os estudantes 
de outras escolas e 
além disso saem para 
promover panfletagem 
e outras atividades 
externas, assim como 
participar do almoço que 

todos os anos é realizado 
pela Polícia Militar 
para receber os nossos 
educandos”, comentou 
a diretora auxiliar, Catia 
Diel.

Além dessas 
atividades, nesse ano e de 
maneira especial, como 
forma de angariar fundos 
para a Associação, será 
promovido no próximo 
dia 07 de Setembro, a 
venda de costelão, em 
parceria com a Igreja 
Matriz de Dionísio 
Cerqueira.

GERAL.

Apae de Barracão realiza atividades especiais na Semana do Excepcional

Produtores iniciam a preparação da lavoura de tabaco
A época do tabaco se aproxima e como toda cultura demanda um preparo do solo antecipado

AGRO.

Produtores do 
município de Princesa já 
iniciaram a preparação 
da lavoura para plantação 
de tabaco. A informação 
é do produtor, Neimar 
Specht. 

Segundo Neimar, 
a época do tabaco 
se aproxima e como 
toda cultura demanda 
um preparo do solo 
antecipado. 

“O cultivo do tabaco 
precisa ter uma atenção 
mais específica do que 
certas culturas, pois. 
para o solo receber 
a muda, precisa ser 
bem descompactado, a 
correção com calcário, 
além da adubação de 
base”, explicou Neimar. 

O produtor informou 
ainda, que quatro anos 
atrás foi implantado 

um sistema de galpão 
padrão, sendo que os 
produtores têm buscado 
informações sobre como 
utilizar melhor esse tipo 
de estrutura, sendo feito 
os canteiros de produção 
de muda nesse mesmo 
local. 

“É um trabalho que 
precisa ser minucioso, 
pois, o impacto da 
produção futuramente 

começa a partir do 
semeio da muda, dessa 
maneira, se o produtor 
começar com uma 
muda ruim e não der 
muita atenção a ela, irá 
refletir na produtividade, 
podendo até sofrer 
perdas”, concluiu Neimar.
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Eu queria falar hoje sobre liderança. Você se 
considera um líder? Você é uma pessoa que lidera? 
Sim ou não? Algumas características da liderança 
são as seguintes: uma delas é o poder de decisão 
rápido e fi rme que o líder tem. Você sabe que muitas 
pessoas são indecisas. Indecisas em coisas pequenas, 
básicas, do dia a dia, por exemplo, mães, pais, enfi m, 
situações que são demoradas para tomar decisão. O 
líder normalmente tem decisões mais rápidas e ele 
tem decisões fi rmes. O líder não só trabalha com 
um objetivo defi nido, como também na mente dele, 
ele tem um plano defi nido para atingi-lo. Uma outra 
característica é a autoconfi ança. A autoconfi ança é 
muito importante para quem quer liderar. O principal 
motivo para a indecisão é a falta de confi ança. Uma 
pessoa é indecisa, ela é insegura. Por isso aqui não 
é só pensar nos outros, no líder da empresa. Mas 
você, na tua casa. Você demora muito para decidir 
as coisas e o problema está aí e a decisão precisaria 
ser tomada e você não toma essa decisão? Então veja 
que ali pode haver insegurança. Todo líder se destaca 
por ter autoconfi ança, iniciativa, segurança. Também 
a liderança dispõe de imaginação, entusiasmo. O 
líder é quem entusiasma os outros, tem autocontrole 
e também tem uma personalidade agradável, tem 
capacidade de concentração, tem capacidade de 
tolerância. Por isso quando você pensa em você 
mesmo, em você mesma, pense se você tem essas 
características. Uma outra coisa é que o líder, ele 
tem a capacidade de convencer as pessoas para que 
elas assumam responsabilidades conjuntas para 
chegar ao objetivo. Isso se aplica na empresa, no 
futebol, na igreja, na política, se aplica em todo lugar. 
O líder, ele tem capacidade de convencimento, não 
porque ele tem lábia, não, porque ele transmite uma 
confi ança e as pessoas se agregam ao redor dele 
para atingir o objetivo. A partir disso, pense se você 
tem características de liderança ou não. Deus, Pai 
de Amor e de Bondade, fonte da benção, que vais 
abençoar os vossos fi lhos e fi lhas, abençoar com 
vosso amor, a sua família, suas casas, o seu trabalho, 
abençoar as crianças, abençoar os jovens, abençoar 
os idosos e doentes. Abençoai a todos com a Vossa 
graça, com o Vosso amor, sustentai-os, para que 
vivam em abundância. Em nome do Pai, do Filho, do 
Espírito Santo. Amém.

Características 
de um Líder

Dionísio Cerqueira se prepara para o 2º 
Festival Internacional de Turismo 

A Tri Fronteira, 
sediará entre os dias 
30 de agosto e 1º de 
setembro, o 2º Festival 
Internacional de 
Turismo La Frontera. O 
evento, que reúne 21 
municípios, promete 
uma programação 
diversifi cada que 
inclui gastronomia, 
cultura, saúde e 
empreendedorismo, 
atraindo visitantes de 
toda a região.

De acordo com a 
diretora de Turismo 
de Dionísio Cerqueira, 
Solange Righi, o principal 
objetivo do festival é a 
promoção do turismo e 
da cultura local.

“O Festival 
Internacional de Turismo 
La Frontera é uma 
oportunidade única para 
mostrarmos a riqueza 
cultural e as tradições 
de nossa região, além de 
promovermos o turismo 
integrado entre os 
municípios participantes”, 
comentou a diretora.

Com o objetivo de 
integrar e descentralizar 
as atividades, os 
eventos ocorrerão em 
diversos municípios 
ao longo do mês de 
agosto, culminando na 
programação principal 
em Dionísio Cerqueira.

A abertura ofi cial do 
evento será no dia 30 
de agosto, às 13h, no 
Lago Intermunicipal de 
Dionísio Cerqueira. 

Logo após, às 13h30, 
começa a Feira dos 
Jovens Empreendedores 
Primeiros Passos, onde 

alunos do 1º ao 5º ano 
das escolas locais irão 
expor seus projetos.

Às 17h30, será a vez 
do Festival Gastronômico 
abrir suas portas, 
oferecendo cardápios 
variados com pratos 
típicos argentinos e 
brasileiros, acompanhado 
por shows musicais ao 
vivo, que continuarão até 
as 22h30.

No sábado, dia 31 de 
agosto, a programação 
começa às 9h, com o 
Hora Saúde, que trará 
palestras de médicos, 
atividades físicas como 
yoga e pilates, além de 
alongamento. 

Na parte da tarde, 
a partir das 14h, 
acontece a 2ª Mostra 

Cultural, que promete 
encantar o público 
com apresentações de 
circo, balé, patinação 
e, o tradicional tango 
argentino.

Para encerrar, no 
domingo, dia 1º de 
setembro, a Mateada será 
o destaque da manhã, 
iniciando às 8h. Os 
participantes poderão 
desfrutar de erva-mate e 
água quente fornecidas 
pela organização, ao 
som de apresentações 
musicais ao vivo.

Durante a tarde, o 2º 
Encontro de Bateristas 
reunirá mais de 50 
músicos, garantindo um 
espetáculo de som e 
ritmo. 

As barracas do 

festival gastronômico 
continuarão abertas até 
as 22h30, oferecendo 
opções de alimentação 
e entretenimento para 
todos.

“No ano passado, 
enfrentamos alguns 
desafi os, como o vendaval 
que prejudicou parte 
da estrutura, por isso 
este ano, centralizamos 
todas as atividades no 
Lago Intermunicipal, 
o que permitirá uma 
melhor experiência 
para o público, que 
terá a oportunidade de 
conhecer a diversidade 
cultural da região e 
desfrutar de um fi nal 
de semana repleto de 
atividades”, concluiu 
Solange.

GERAL.

Evento promovido pelo La Frontera contará com uma vasta 
programação que inclui gastronomia, cultura, saúde e muito mais

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS DO SUL
ESTADO DO PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 51/2024

 
Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

 
O Município  de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos  interessados que  realizará
o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 51/2024, TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, no
dia  09/09/2024,  às  13h30min,  que  tem por  objeto  a  Aquisição  de  materiais
gráficos.
Recebimento das propostas: de 23/08/2024 às 08h00min até 09/09/2024 às
13h00min.
Abertura das propostas: 09/09/2024, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 09/09/2024, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bll.org.br.

Bom Jesus do Sul-PR, 20 de agosto de 2024.
 
 

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE BOM JESUS DO SUL

PREFEITURA MUNICIPAL

Equipes do Instituto Água 
e Terra (IAT) ajudaram a 
controlar três incêndios 
fl orestais em diferentes regiões 
do Paraná na segunda-feira 
(19) em decorrência do 
clima muito seco no Estado 
nos últimos dias. Uma das 
ocorrências se deu no Parque 
Estadual Vila Velha, em Ponta 
Grossa, nos Campos Gerais. 
As chamas atingiram uma 
área de 100 hectares do local, 
próximo à linha do trem, mas 
foram contidas no mesmo 
dia. A suspeita do Corpo de 
Bombeiros é que o fogo tenha 
sido causado por ação humana.
“Para combater o fogo, 
contamos com um grupo de 

45 pessoas, entre agentes do 
escritório de Ponta Grossa 
do IAT, de voluntários, do 
Corpo de Bombeiros, e da 
concessionária Soul, que 
administra o parque”, afi rmou 
o técnico do IAT responsável 
pelo Parque Estadual Vila 
Velha, Juarez Baskoski.
O fogo atingiu também 
a Floresta Estadual 
Metropolitana, em Piraquara, 
na Região Metropolitana de 
Curitiba. Três focos de incêndio 
foram registrados na entrada 
que percorre a linha férrea 
da Unidade de Conservação 
(UC), abrangendo cerca de 500 
metros quadrados do parque. 
O fogo foi contido rapidamente 

com o auxílio dos indígenas 
que moram no espaço.
“Os indígenas já haviam 
sido capacitados pelo Corpo 
de Bombeiros para lidar 
com incêndios seguindo os 
protocolos do Programa de 
Prevenção de Incêndios na 
Natureza (Previna). Assim, 
eles imediatamente acionaram 
o Corpo de Bombeiros e 
iniciaram as primeiras frentes 
de combate ao incêndio, e o 
fogo foi controlado em pouco 
tempo”, explicou a bióloga 
do IAT e gerente da Floresta 
Estadual Metropolitana, Ana 
Letícia Lowen.

IAT ajuda a combater três novos focos de incêndio fl orestal no Paraná
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Em nome do Governo 
do Estado, o governador 
Carlos Massa Ratinho Junior 
manifestou profundo pesar 
pelo falecimento da primeira-
dama de Curitiba, Margarita 
Sansone, ocorrido nesta 
terça-feira (20). Esposa do 
prefeito Rafael Greca, ela 
foi uma fi gura marcante na 
capital paranaense, conhecida 
principalmente por sua 
dedicação às causas sociais e 
com os mais vulneráveis.
“A cidade de Curitiba perdeu 
hoje a sua primeira-dama. 
Eu perdi uma amiga, uma 

entusiasta do desenvolvimento 
do nosso Paraná”, inicia a nota 
de Ratinho Junior.
“Genuinamente, a Margarita 
simbolizava o amor: o amor 
pelo marido, o amor pela 
cidade que ajudou a cuidar e 
o amor pelo povo do Paraná. 
Descanse em paz, Margarita. 
Nós continuaremos aqui, 
ao lado do prefeito Greca, 
trabalhando para fazer aquilo 
que você tanto gostava: ver 
os ‘curitibinhas’ sorrirem. 
Descanse em paz sabendo 
que a nossa gratidão será 
permanente por tudo aquilo 

que você fez pela cidade. Aos 
amigos e familiares o meus 
sentimentos nesse momento 
de profunda dor”, conclui o 
governador.
Natural de Curitiba, 
Margarita construiu sua 
carreira e família na Capital 
paranaense. Formou-se 
em Economia, trabalhou 
com jornalismo e também 
ministrou aulas de língua e 
literatura francesa, além de 
estudar arqueologia e história 
da arte. Ao lado de Greca, a 
quem acompanhou durante 
toda a sua trajetória pública, 

ela se destacou pela atuação 
humanitária, obtendo amplo 
reconhecimento pelo seu 
trabalho em prol dos menos 
favorecidos e sua dedicação à 
Curitiba.
Como primeira-dama, 
liderou diversas iniciativas 
voltadas ao bem-estar da 
população, com destaque para 
projetos de inclusão social 
e assistência às famílias em 
situação de vulnerabilidade. 
Uma das suas principais ações 
foi a criação da Fundação de 
Ação Social (FAS) de Curitiba, 
em 1993. Também ocupou 

a presidência da Fundação 
Cultural de Curitiba (FCC).
Em suas redes sociais, Rafael 
Greca lamentou a perda da 
esposa, com quem dividiu a 
maior parte da vida. “Com 
profundo pesar e meu coração 
curitibano dilacerado, cumpro 
o doloroso dever de comunicar 
a passagem de minha amada 
Margarita Elisabeth Pericás 
Sansone de Macedo. Que o 
bem infi nito que ela desejou 
aos Curitibinhas, suas famílias 
e, principalmente, aos mais 
vulneráveis seja o tom dessa 
sua despedida”, diz um trecho 

da publicação.
A missa em homenagem a 
Margarita será nesta quarta-
feira (21), às 15h, no Memorial 
de Curitiba. O sepultamento 
acontecerá na sequência, 
no Cemitério Municipal 
São Francisco de Paula, em 
Curitiba. O prefeito também 
solicitou aos amigos que 
desejarem prestar homenagens 
à primeira-dama que, em vez 
de enviarem coroes de fl ores, 
façam doações de alimentos ao 
Banco de Alimentos ou artigos 
ao Disk Solidariedade.

Governador Ratinho Junior lamenta morte da primeira-dama de Curitiba, Margarita Sansone

O trajeto já dispensa a ajuda 
do GPS. Todas as segundas, 
quartas e sextas-feiras o 
caminhão sai do Criadouro 
Conservacionista Onça Pintada, 
em Campina Grande do Sul, 
com destino à Central de 
Abastecimento do Paraná 
(Ceasa-PR), em Curitiba, de 
onde volta abarrotado de 
frutas, legumes e verduras que, 
em outras épocas, teriam sido 
jogadas no lixo.

Agora, por meio de uma 
parceria que envolve o 
Instituto Água e Terra (IAT) 
e a Secretaria de Estado da 
Agricultura e Abastecimento 
(Seab), esse alimento, que já 
não atende mais aos padrões de 
comercialização e nem pode ser 
consumido por humanos, ajuda 
a matar a fome de diferentes 
espécies de animais silvestres, 
boa parte deles resgatados em 
situação de abandono ou maus-
tratos.

São, em média, 29 toneladas 
viabilizadas por mês pelo 
programa do Governo do 
Estado para o criadouro em 
uma parceria que completa 
um ano em setembro. Desde 
então, a Ceasa pode avançar 
na iniciativa que busca zerar 
o desperdício de alimentos 

não comercializados por 
atacadistas e produtores rurais 
enquanto o Onça Pintada não 
precisou mais comprar frutas, 
verduras e legumes para os 
cerca de 4 mil animais de 
206 espécies diferentes que 
habitam o complexo, na Região 
Metropolitana de Curitiba.

Segundo o biólogo do 
Criadouro, Carlos Eduardo 
Conte, tudo o que vem da 
Ceasa é 100% aproveitado. 
“Até mesmo aquelas frutas 
e legumes mais batidos e 
machucados servem para 
animais como os porcos 
selvagens e os catetos”, 
explicou. “Atualmente, cerca de 
60% de toda a alimentação dos 
bichos vem da Ceasa”.

O Onça Pintada é particular, 
mas licenciado pelo IAT. Ele 
mantém animais silvestres e 
exóticos que foram resgatados 
e que, devido às suas 
condições, não podem mais 
ser devolvidos à natureza. 
Além disso, o criadouro 
participa de programas de 
conservação da fauna silvestre 
nativa, reproduzindo animais 
com objetivo de refaunação 
(reintrodução de espécies em 
áreas onde elas foram extintas 
ou drasticamente reduzidas) 

de Unidades de 
Conservação do 
Paraná.

A restauração 
da biodiversidade 
ajuda a equilibrar 
os ecossistemas, 
recuperar funções 
ecológicas 
importantes e 
promover a saúde 
ambiental.

“Esses 
empreendimentos 
têm um papel 
crucial na 
gestão de fauna 
no Paraná, 
principalmente 
aqueles com foco 
conservacionista ou que são 
parceiros no atendimento 
e recebimento de animais 
vitimados. O custo para manter 
este tipo de espaço é altíssimo, 
por isso a cooperação da Ceasa 
é fundamental ao reduzir parte 
dos gastos com alimentação”, 
explicou a gerente de 
Biodiversidade do IAT, Patricia 
Accioly da Rosa.

Devido ao sucesso do 
programa, o IAT está avaliando 
ampliar a doação de alimentos 
para outras instituições 
voltadas aos animais, como 

os Centros de Apoio à 
Fauna Silvestre (Cafs) 
e o Centro de Triagem 
e Atendimento de 
Animais Silvestres 
(Cetas). “É uma política 
sustentável, em que 
todos ganham”, disse a 
gerente.

Pelo lado da Ceasa, 
de acordo com o 
presidente da Ceasa-PR, 
Eder Bublitz, a ideia é 
replicar a iniciativa de 
sucesso na região de 
Curitiba com as outras 
unidades da central de 

abastecimento em Londrina, 
Maringá, Foz do Iguaçu e 
Cascavel. “As doações para as 
instituições de cuidado animal, 
que neste momento acontecem 
na Ceasa de Curitiba, são mais 
um passo para diminuirmos o 
desperdício de alimentos. Com 
a consolidação do projeto na 
Capital, vamos avançar nas 
parcerias nas outras unidades 
do Paraná”, ressaltou.

BANCO DE ALIMENTOS
A distribuição das hortaliças 

em larga escala para centenas 
de instituições ocorre por 
meio do Banco de Alimentos 
Comida Boa, ideia que surgiu 
em abril de 2020, logo após 
a chegada da pandemia da 
Covid-19. Antes da iniciativa, 
cerca de 50 toneladas eram 
desperdiçadas por dia por não 
serem comercializadas.

A primeira destinação dos 
alimentos é para as entidades 
de assistência social. Quase 
metade deste volume passou 
a ser reaproveitado. Ao 
todo, mais de 440 toneladas 
são doadas por mês, o que 
representa um volume anual 
de 5,3 mil toneladas de 
alimentos. Atualmente, mais 

de 330 entidades, como casas 
de longa permanência de 
idosos, hospitais públicos, casas 
de recuperação, projetos de 
contraturno escolar, abrigos, 
associações de moradores 
e famílias em situação de 
vulnerabilidade social, recebem 
os alimentos.

A iniciativa também 
conta com a participação do 
Departamento de Polícia Penal 
do Paraná (Deppen) para a 
ressocialização de pessoas 
privadas de liberdade. Elas 
trabalham no processamento 
dos alimentos e participam 
de atividades de capacitação 
em educação alimentar para, 
posteriormente, repassarem o 
conhecimento à comunidade.

A segunda destinação atinge 
os criadouros de animais. A 
alta capilaridade do programa, 
somada aos múltiplos 
benefícios propiciados, fez 
com que o programa Banco de 
Alimentos Comida Boa fosse 
apresentado na Organização 
das Nações Unidas (ONU) 
pelo governador Carlos 
Massa Ratinho Junior como 
um exemplo de iniciativa 
governamental.

Parceria entre IAT e Ceasa ajuda a matar a 
fome de animais silvestres em criadouros

GERAL.

Frutas, verduras e legumes da Ceasa-PR que não atendem mais aos padrões de comercialização e nem 
podem ser consumidos por humanos são doados para alimentação de animais resgatados em situação 
de abandono ou maus-tratos do criadouro conservacionista Onça Pintada
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O município de Bom 
Jesus do Sul aumentou 
a pontuação no Índice 
de Desenvolvimento da 
Educação Básica (Ideb) 
nos anos iniciais do 
ensino fundamental, do 
1º ao 5º ano. 

A Nota do município 
fi cou em 7.1, resultado 
de um trabalho coletivo 
realizado desde a 
Educação Infantil até 
o 5° ano do Ensino 
Fundamental.

O resultado do 
levantamento feito em 
2023 foi divulgado na 
quarta-feira, dia 14, pelo 
Ministério da Educação 
(MEC) e o Instituto 
Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep).

O município busca 
investir na Educação, 
possui Ensino em 
Tempo Integral, e 
oferece aos alunos e 
professores materiais 
pedagógicos de acordo 
com a Legislação, e ainda 
de acompanhamento 
pedagógico escolar 
e apoio da Secretaria 
Municipal de Educação e 
Administração municipal.

Além disso, 
constantemente os 
professores participam de 
formação continuada, o 
que garante que todos os 
alunos tenham um Ensino 
de qualidade e equidade 
e respectivamente 
melhor desempenho nas 
avaliações internas e 
externas.

Pontuação do Ideb de Bom Jesus do Sul 
alcançou 7.1
A nota é resultado de um trabalho coletivo realizado desde a Educação Infantil até o 5° ano do 
Ensino Fundamental

EDUCAÇÃO & CULTURA.
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Secretaria de obras promove melhorias em 
ruas do centro, bairros e interior

Nas últimas semanas 
foram intensificados os 
trabalhos de melhorias 
nas ruas do centro, 
bairros e também nas 
estradas do interior 
de Dionísio Cerqueira. 
Entre as ações em 
andamento estão o 
recapeamento asfáltico, 
colocação de calçadas 
em paver, asfaltamento, e 

calçamentos.
As obras de melhorias 

estão sendo realizadas 
em vários pontos de 
Dionísio Cerqueira, com 
o objetivo de melhorar 
a infraestrutura urbana 
e, consequentemente, a 
qualidade de vida dos 
cerqueirenses.

As melhorias 
proporcionarão um 

melhor tráfego, tanto 
para veículos quanto para 
pedestres, transmitindo 
maior segurança e 
melhorando ainda mais 
a estética da cidade e 
do interior, promovendo 
ainda o aumento do valor 
dos imóveis.

Calçadas em paver
A colocação de 

calçadas em Paver foi 

realizada nos Bairros 
Cohab e Agrícola, na 
estrada de acesso ao 
Aeroporto.

No centro, as 
melhorias nas calçadas 
foram nas ruas 
Presidente Vargas e 
Paraná, do Mercado 
Bonno até a Ativa, e 
na Rua Vereador João 
Verona, em frente ao 

hospital.
Recapeamento 

asfáltico
Bairros: São Silvestre, 

Oleinick, Aeroporto, 
Cohab e Peperi Guaçu. 

Centro: Ruas Sete de 
Setembro, Manoel Silva 
Dico, Presidente Vargas, 
Mário Cláudio Turra, 
República Argentina, 
Adolfo Benedito Piccinini 

e Washington Luíz. 
Calçamentos
No interior do 

município foram 
beneficiados o Distrito de 
Idamar, São Pedro Tobias 
e Linha Flor.

E ainda os Bairros 
Agrícola e Peperi Guaçu.

GERAL.

Além de recapeamento asfáltico, instalação de calçadas, meio-fio e melhorias nas rótulas também estão 
sendo feitas
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Hor� copo da Semana
ÁRIES
DE 21/03 A 20/04

Cultivar harmonia familiar pode se mos-
trar fundamental nesta fase. As difi culda-
des exigem amadurecimento e estratégias 
de curto a longo prazos que dêem conta 
da complexidade dos temas que cercam 
sua vida.

TOURO
DE 21/04 A 20/05

Tente valorizar contatos com pessoas 
maduras e emocionalmente estáveis. O 
encontro lunar com Saturno e Netuno na 
área de amizades tende a promover cum-
plicidade nos relacionamentos. Contudo, 
é importante limitar os gastos fi nanceiros 
com o social.

GÊMEOS
DE 21/05 A 20/06

Neste momento, as demandas profi ssionais 
tende a lhe despertar uma postura analíti-
ca e efi ciente. Busque cultivar inteligência 
emotiva perante as difi culdades, evitando 
agir por impulso.

CÂNCER
DE 21/06 A 21/07

Procure exercitar a diplomacia ao lidar com 
desafi os coletivos, evitando um discurso 
autoritário. O encontro da Lua com Saturno 
e Netuno na casa espiritual tende a apontar 
a introspecção como caminho de autoapri-
moramento frente a temas prioritários.

LEÃO
DE 22/07 A 22/08

Reduzir a exposição social e zelar por sua 
privacidade e equilíbrio fi nanceiro é funda-
mental. Os desafi os podem promover um 
processo de transformação interior, o que 
contribui com o autoconhecimento.

VIRGEM
DE 23/08 A 22/09

As parcerias podem pedir maior enga-
jamento, mas busque preservar seus 
interesses e se posicionar com inteligência 
emotiva na gestão dos desafi os, devido 
à tensão promovida por Vênus, Marte e 
Júpiter. Diplomacia é fundamental!

LIBRA
DE 23/09 A 22/10

Tente encarar os problemas com tranqui-
lidade e busque rever e aprimorar suas 
estratégias. Seu senso de responsabilidade 
pode se elevar na gestão do cotidiano 
nesta fase, o que ajuda a manter a rotina 
em ordem.

ESCORPIÃO
DE 23/10 A 21/11

Busque se dar limites, a fi m de não fi car 
sobrecarregada. Neste momento, sua 
postura pode transmitir confi abilidade, 
levando as pessoas a recorrerem a você 
em busca de suporte.

SAGITÁRIO
DE 22/11 A 21/12

É preciso demonstrar maturidade e faci-
litar a comunicação. Situações de maior 
complexidade tendem a lhe deixar fechada 
e por vezes na defensiva, prejudicando o 
trato humano e os acordos necessários à 
gestão dos desafi os.

CAPRICÓRNIO
DE 22/12 A 20/01

Procure demonstrar capacidade de escuta 
e diplomacia. Conciliar o pensamento 
racional e o intuitivo tende a se mostrar 
necessário para melhorar sua habilidade 
comunicativa e lidar com os contrastes no 
trato interpessoal.

AQUÁRIO
DE 21/01 A 19/02

É preciso não se deixar levar pela avareza, 
demonstrando generosidade. O momento 
astrológico tende a pedir critério e capa-
cidade de adaptação na gestão fi nancei-
ra, buscando enfrentar limitações com 
maturidade.

PEIXES
DE 20/02 A 20/03

O encontro da Lua com Saturno e Netu-
no tende a lhe motivar a assumir uma 
postura comprometida com o bem-estar e 
as responsabilidades, o que ajuda a elevar 
a qualidade do cotidiano. Procure valorizar 
a privacidade, sem prejudicar o espaço de 
diálogo.

Lançament� 
da

semana

 

TIPOS DE GENTILEZA - 22/08/24

Tipos de Gentileza, dirigido pelo 
cineasta Yorgos Lanthimos, apresenta 
três histórias entrelaçadas que explo-
ram os caminhos imprevisíveis da vida 
e os desafi os pessoais de seus protago-
nistas. Em uma narrativa, um homem 
busca recuperar o controle de sua vida 
após se perder em um caminho incer-
to. Em outra, um policial tenta recons-
truir seu relacionamento com a esposa, 
que retorna misteriosamente após um 
período desaparecida, transformada de 
maneiras que desafi am sua compreen-
são. Por fi m, uma mulher determinada 
a se tornar líder espiritual se lança 
em busca de uma pessoa dotada de 
habilidades únicas, numa jornada que 
testará sua própria fé e convicções.

PISQUE DUAS VEZES - 22/08/24

Pisque Duas Vezes, longa dirigido 
por Zoë Kravitz, irá retratar quando 
o magnata da tecnologia Slater King 
(Channing Tatum) cruza o caminho 
com a garçonete Frida (Naomi Ackie) 
durante sua glamorosa gala de anga-
riação de fundos, uma faísca instan-
tânea é desencadeada. Convidando-a 
para compartilhar das férias de sonho 
em sua ilha privada com amigos, um 
paraíso aparentemente inquestioná-
vel se desdobra diante deles. Noites 
de festa desenfreada se mesclam com 
dias ensolarados, e todos imersos 
na diversão parecem relutantes em 
encerrar essa escapada perfeita. No 
entanto, à medida que o encanto se 
dissipa e eventos estranhos começam 
a surgir, Frida é impulsionada a ques-
tionar a própria realidade. 

+

O CORVO - 22/08/24

Em O Corvo, Eric Draven (Bill 
Skarsgård) é um astro do rock brutal-
mente assassinado, juntamente com 
sua noiva, Shelly (FKA Twigs), por um 
grupo de bandidos. Um ano depois 
ele tem a chance de salvar seu grande 
amor sacrifi cando-se. Eric, então, sai 
do túmulo determinado a se vingar e 
concertar os erros, atravessando pelo 
mundo dos vivos e dos mortos.
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As homenagens 
pela passagem do Dia 
dos Pais, no município 
de Bom Jesus do 
Sul, contaram com 
o tradicional almoço 
dos Grupos de Idosos. 
Realizado no Centro de 
Convivência, o evento 
contou com a presença 
de cerca de 500 idosos 
dos Grupos Renovação 
da XV de Novembro e 
Reviver do Centro.

As comemorações 

iniciaram durante 
a manhã, com 
apresentações culturais 
e muita música por 
parte do Coral e das 
apresentações dos 
próprios idosos, a festa 
seguiu com o almoço, 
corte do bolo e uma 
matinê que animou todos 
os presentes.

A comemoração foi 
idealizada e realizada, 
como todos os anos, 
pelas equipes da 

Secretaria da Família e 
Desenvolvimento Social e 
da Assistência Social do 
município.

De acordo com a 
secretária da Família, 
Lorizete Surdi, como 
todos os anos as 
equipes trabalharam 
intensamente para 
promover um evento ao 
nível dos convidados.

“Nosso principal 
objetivo é homenagear 
os pais, e através 

dessa comemoração 
pretendemos valorizar 
nossos pais, nossos avós, 
que tanto contribuíram 
para a criação e 
crescimento do nosso 
município”, afirmou 
Lorizete.

Quem também 
acompanhou o evento 
foi o presidente do 
Legislativo bonjesuense 
e aproveitou para 
agradecer todos os 
envolvidos no almoço 

e comentou sobre a 
satisfação de ver que 
os idosos cada vez mais 
participativos. 

“Além de parabenizar 
os nossos pais, é 
necessário reconhecer 
todo o trabalho das 
equipes que tornam esses 
momentos possíveis, o 
que demonstra o carinho 
e comprometimento 
de todos para fazer 
desse, um momento tão 
especial. É sempre muito 

bom reunir as pessoas 
da melhor idade, ainda 
mais em uma data como 
esta, em que prestamos 
uma justa homenagem 
a todos os pais. Esta é 
uma forma de expressar 
nosso carinho e o nosso 
respeito por esse grupo”, 
concluiu Miguel Muniz.

Cerca de 500 idosos participam de almoço de 
Dia dos Pais

GERAL.

Encontro realizado no Centro de Convivência reuniu os idosos dos Grupos da XV de 
Novembro e do Centro
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O passado e o presente de Dionísio Cerqueira 
sob um olhar nostálgico das mudanças locais

A Tri Fronteira é uma 
região marcada por suas raízes 
históricas e sua localização 
estratégica na fronteira 
entre Brasil e Argentina, 
testemunhando inúmeras 
transformações ao longo das 
décadas. 

Essas mudanças são sentidas 
e observadas por aqueles que 
vivenciaram a evolução local, 
como Dona Inês Gonçalves 
Mores, a primeira vereadora 
da cidade, que recentemente 
compartilhou suas memórias 
em uma entrevista ao “Diz Aí 
Podcast”, promovido pela TV da 
Fronteira. 

Com 69 anos, durante seu 
bate-papo com Luiz Veroneze, 
diretor do Jornal da Fronteira, 
Dona Inês ofereceu um olhar 
nostálgico sobre os anos de 
1980, comparando-os com a 
realidade atual de 2024. 

Nos anos de 1980, Dionísio 
Cerqueira era uma cidade 
em pleno desenvolvimento, 
mas ainda marcada por um 
ambiente que misturava 
o antigo e o novo. As ruas 
eram pavimentadas com 
paralelepípedos, as casas 
de madeira dominavam a 
paisagem, e os veículos que 
circulavam pelas ruas eram 
predominantemente modelos 
clássicos como Fusca, Brasília, 
Corcel e Kombi. Era uma época 
em que a vida na cidade ainda 
tinha um ritmo mais lento, e as 
mudanças, embora constantes, 
não eram tão visíveis para os 
moradores acostumados com a 
paisagem.

Dona Inês, na época que 
assumiu como vereadora, 
com apenas 17 anos, foi uma 
das testemunhas atentas 

dessas transformações. 
Como vereadora, ela teve 
uma visão privilegiada do 
desenvolvimento urbano e 
das questões que moldavam 
o futuro da cidade. Ela lembra 
com carinho de como a 
comunidade era próxima e de 
como as mudanças, mesmo 
que graduais, começavam a 
desenhar uma nova Dionísio 
Cerqueira.

Quarenta e quatro anos 
depois, a cidade de Dionísio 
Cerqueira apresenta uma 
realidade bastante diferente. 
Onde antes havia casas de 
madeira, hoje se erguem 
edifícios comerciais; as 
pedras de calçamento foram 
substituídos por asfalto; e 
os veículos que circulam 
pelas ruas hoje são modelos 
modernos como Gol, Jetta, 
Taos e Hilux. A paisagem 
urbana mudou, mas, ao mesmo 
tempo, manteve alguns de 
seus elementos característicos, 
criando um contraste 
interessante entre o antigo e o 
novo.

Ela comenta que, para 
quem trabalha dentro de um 
escritório e raramente sai para 
as ruas, é fácil se impressionar 
com as transformações. 

“As pessoas não se dão 
conta, mas as coisas estão 
mudando a todo instante”, 
ela disse. Esse sentimento 
de mudança constante é um 
refl exo do dinamismo de uma 
cidade que, apesar de pequena, 
está em constante evolução.

Durante a entrevista, Dona 
Inês compartilhou memórias 
de sua infância e juventude 
em Dionísio Cerqueira. Ela 
recordou, por exemplo, da 

Linha Separação, uma área 
próxima à hípica, onde, quando 
criança, via casas de madeira 
de dois andares construídas 
bem próximas à rua. Hoje, essa 
mesma área tem apenas três 
ou quatro moradores, com as 
casas mais distantes umas das 
outras, refl etindo as mudanças 
demográfi cas e urbanísticas da 
cidade.

Outra lembrança marcante 
foi a da casa onde ela morava 
com sua família, perto do 
antigo cemitério do Peperi, 
próximo à Ascoagrin. Em 
uma tarde, enquanto sua 
mãe assava pão, a família foi 
surpreendida pela chegada 
de policiais, alertando sobre 
um possível confronto entre 

as forças policiais do Brasil 
e da Argentina devido a um 
desacordo na fronteira. 

“A Polícia Militar encheu 
um caminhão de moradores 
e levou para outro lugar, 
para preservar as famílias”, 
relembrou-se Dona Inês. 
Felizmente, a situação foi 
resolvida de forma pacífi ca, e 
as famílias puderam retornar às 
suas casas.

Dionísio Cerqueira, apesar 
das mudanças, ainda preserva 
parte de sua história nas 
construções antigas que 
resistem ao tempo. Dona Inês 
menciona algumas dessas 
casas, como a da família Silva 
Dico, localizada na entrada 
da Aduana de Turismo, e a da 

família Maran, um pouco mais 
acima. Essas construções são 
testemunhos vivos de uma 
época em que a cidade ainda 
estava se formando e oferecem 
uma conexão tangível com o 
passado para os moradores e 
visitantes.

A preservação dessas 
memórias é essencial para 
manter viva a identidade de 
Dionísio Cerqueira. Em um 
mundo onde a urbanização 
rápida muitas vezes apaga as 
marcas do passado, a cidade 
se destaca por encontrar um 
equilíbrio entre o novo e o 
antigo, respeitando sua história 
ao mesmo tempo em que 
abraça o futuro.

GERAL.

Dona Inês Gonçalves Mores relembra as transformações de Dionísio Cerqueira ao longo das décadas, 
destacando momentos marcantes dos anos 1980 e as mudanças observadas em 2024



14 Quinta-feira, 22 de agosto de 2024 www.jornaldafronteira.com.brJORNAL DA FRONTEIRA

SAÚDE.

Mpox: Argentina põe em quarentena navio que deixou Brasil

Autoridades sanitárias 
argentinas colocaram em 
quarentena um navio que 
saiu do Brasil depois que um 
dos tripulantes apresentou 
sintomas compatíveis com 
mpox. Em nota, o Ministério da 
Saúde argentino informou que 
a embarcação, com bandeira da 
Libéria, saiu de Santos (SP) e 
que o tripulante em questão, de 
nacionalidade hindu, apresenta 
lesões cutâneas de forma 
predominante no tronco e no 
rosto e foi isolado do restante 
da tripulação.

“Foi ativado protocolo de 
emergência em saúde pública 
de importância internacional, 
solicitado controle sanitário a 
bordo para toda a tripulação 
e serão colhidas amostras das 
lesões conforme indicação da 
vigilância epidemiológica”, 
destacou a pasta argentina. O 
navio, que tem como destino 
o Porto San Lorenzo, em 
Santa Fé, vai permanecer no 
ancoradouro. “Apenas equipes 
sanitárias poderão embarcar 
e ninguém poderá deixar a 
embarcação.”

“Equipes da Vigilância 
Sanitária de Fronteira 

entrarão na embarcação 
utilizando medidas de proteção 
adequadas, farão inspeção e 
toda a tripulação será mantida 
em quarentena até que os 
resultados dos exames sejam 
divulgados”, acrescentou o 
comunicado. Ainda de acordo 
com o ministério, a Argentina 
não registrou nenhum caso 
da nova variante de mpox 
identifi cada em países 
africanos.

Emergência
A Organização Mundial 

da Saúde (OMS) declarou, no 
último dia 14, que o cenário de 
mpox no continente africano 
constitui emergência em 
saúde pública de importância 
internacional em razão do risco 
de disseminação global e de 
uma potencial nova pandemia. 
Este é o mais alto nível de 
alerta da entidade. Mais de 15 
mil casos suspeitos da doença 
foram contabilizados apenas 
na República Democrática do 
Congo, além de 537 mortes.

Brasil
Após o decreto, o Ministério 

da Saúde brasileiro instalou 
um Centro de Operações 
de Emergência em Saúde 

(COE) para coordenar ações 
de resposta à mpox no país. 
Segundo a pasta, desde a 
primeira emergência global 
decretada em razão da doença, 
de 2022 a 2023, a vigilância 
para a mpox se manteve 
como prioridade. O ministério 
informou que já iniciou a 
atualização das recomendações 

e do plano de contingência 
para a doença no Brasil.

Dados da pasta mostram 
que, em 2024, foram 
notifi cados 709 casos 
confi rmados ou prováveis de 
mpox no país, um número 
classifi cado pela pasta como 
“signifi cativamente menor” 
quando comparado aos mais 

de 10 mil casos notifi cados 
em 2022, durante o pico da 
primeira emergência da doença 
no Brasil. Desde 2022, foram 
registrados ainda 16 óbitos, 
sendo o mais recente em abril 
de 2023.

por Agência Brasil

O governo do 
Estado comunicou a 
sanção de diversas 
novas leis originadas 
de proposições 
apresentadas pelos 
deputados estaduais. 
Entre elas, leis voltadas 
ao aprimoramento da 
cadeia produtiva de mel e 
à proteção ambiental no 
estado.

De autoria do 
deputado Marcos da 
Rosa (União), a Lei 
19.038/2024 reconhece 
o mel produzido em 
Santa Catarina como 
de relevante interesse 
econômico e social.

“O reconhecimento 
do mel como de 
relevante interesse 
econômico e social visa 
destacar a importância 
dessa atividade 
para a economia do 
estado, incentivando 
seu desenvolvimento 
e fortalecimento. 
Além disso, a medida 
reconhece o valor do mel 
não apenas como um 
produto de alta qualidade 
e sabor, mas também 

como um alimento 
altamente nutritivo, com 
propriedades medicinais 
reconhecidas”, destaca o 
parlamentar.

A partir da normativa, 
o produto poderá, a 
critério dos órgãos 
responsáveis, ser objeto 
de proteção específi ca, 
por meio de inventários, 
registro, certifi cados ou 
de outros procedimentos 
administrativos 
pertinentes, conforme a 
legislação aplicável.

Abelhas sem ferrão
Atendendo a uma 

iniciativa do deputado 
Padre Pedro Baldissera 
(PT), também foi 
sancionada uma alteração 
na Política Estadual 
de Desenvolvimento e 
Expansão da Apicultura e 
Meliponicultura (Polimel) 
e no Programa Estadual 
de Incentivo à Apicultura 
e Meliponicultura 
(Promel).

O objetivo da ação, 
instituída sob a forma 
da Lei 19.028/2024, é 
prever, em projetos de 
licenciamento ambiental, 

a necessidade de mão 
de obra especializada 
na remoção de fl orestas 
nativas para o manejo 
de abelhas nativas e 
tornar obrigatória a 
inserção de colônias 
com meliponíneos 
(abelhas sem ferrão) nas 
áreas fl orestais a serem 
restauradas.

Conforme o 
parlamentar, a medida 
busca aprimorar a 
legislação em vigor 
para proteger as 
abelhas sem ferrão, 
que são cientifi camente 
consideradas espécies 
fundamentais na 
reconstituição de 
fl orestas tropicais e 
na conservação de 
remanescentes fl orestais.

Destinação das 
carcaças e dejetos de 
animais

Entre as novas leis 
sancionadas também está 
a Lei 19.032/2024, do 
deputado Antídio Lunelli 
(MDB), que institui o 
Programa de destinação 
das carcaças e dejetos 
dos animais mortos não 

abatidos.
A ação busca 

estimular os produtores 
catarinenses a 
destinarem corretamente 
as carcaças dos animais 
não abatidos e seus 
dejetos, para minimizar 
os efeitos nocivos e os 
impactos ambientais 
causados pelo manejo 
impróprio. Para isto, 
estão dispostas uma 
série de alternativas 
a serem utilizadas 
pelos produtores 
rurais, tais como a 
utilização e emprego 
de biodigestores, 
compostagem tradicional, 
compostagem acelerada, 
recolha e incineração.

O autor argumenta 
que a criação do 
programa atende a uma 
necessidade criada pela 
rápida expansão da 
produção pecuária no 
estado, estando alinhada 
à Política Nacional de 
Resíduos Sólidos.

“Um volume 
signifi cativo de resíduos 
passaram a ser gerados 
após essa intensifi cação 

e concentração da 
produção por parte 
dessas cadeias em 
curto período de tempo 
e, por isso, gerando 
a necessidade de 
encontrarmos soluções 
adequadas para 
mitigar os riscos que 
representam ao meio 
ambiente e ao sistema 
sanitário dessas cadeias.”

Uso de material 
lenhoso em 
propriedades rurais

Também foi 
sancionada a Lei 
19.014/2024, do 
deputado José Milton 

Scheff er (PP), que visa 
simplifi car a utilização 
do material lenhoso em 
propriedades rurais.

A nova legislação 
permite que a madeira 
proveniente de árvores 
suprimidas ou em risco 
de queda, possa ser 
utilizada na própria 
propriedade ou outra 
unidade do mesmo 
proprietário, desde que a 
condição da árvore seja 
certifi cada pela Defesa 
Civil.

Leis sancionadas beneficiam cadeia produtiva 
do mel e proteção ambiental no estado de SC

GERAL.

Embarcação com bandeira da Libéria, saiu de Santos e tem caso suspeito
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Receita
Dumplings

CULINÁRIA

Dumplings são um prato tradicional em diversas 
culturas, especialmente na culinária asiática. Essas 
pequenas delícias podem ser recheadas com uma 
variedade de ingredientes e preparadas de dife-
rentes maneiras, como cozidas no vapor, fritas ou 
fervidas. A seguir, apresento uma receita clássica 
de dumplings, perfeita para uma refeição saborosa 
e autêntica.

INGREDIENTES PARA A 
MASSA:

- 2 xícaras de farinha de 
trigo

- 1/2 colher de chá de 
sal

- 3/4 de xícara de água 
morna

INGREDIENTES PARA O 
RECHEIO:

- 250g de carne de porco 
moída (ou frango, ca-
marão, tofu)

- 1 xícara de repolho 
picado fi no

- 2 colheres de sopa de 
cebolinha picada

- 1 colher de sopa de 
gengibre ralado

- 2 dentes de alho pica-
dos

- 1 colher de sopa de 
molho de soja

- 1 colher de chá de óleo 
de gergelim

- 1 colher de chá de 
açúcar

- Sal e pimenta a gosto

INGREDIENTES PARA O 
MOLHO:

- 3 colheres de sopa de 
molho de soja

- 1 colher de sopa de 
vinagre de arroz

- 1 colher de chá de óleo 
de gergelim

- Pimenta vermelha em 
fl ocos (opcional)

MODO DE PREPARO DA 
MASSA

1. Em uma tigela grande, 
misture a farinha e o sal.

2. Adicione a água morna 
aos poucos, mexendo 
constantemente até 
formar uma massa.

3. Transfi ra a massa 
para uma superfície 
enfarinhada e sove por 
cerca de 5 minutos, até 
fi car lisa e elástica.

4. Cubra a massa com 
um pano úmido e deixe 
descansar por 30 minu-
tos.

MODO DE PREPARO DO 
RECHEIO

1. Em uma tigela, mis-
ture a carne moída, o 
repolho, a cebolinha, 
o gengibre, o alho, o 
molho de soja, o óleo de 
gergelim, o açúcar, o sal 
e a pimenta.

2. Misture bem até que 
todos os ingredientes 
estejam bem incorpo-
rados.

3. Reserve na geladei-
ra enquanto prepara a 
massa.

MONTAGEM DOS
DUMPLINGS

1. Após o descanso da 
massa, divida-a em 
pequenas porções, 
formando bolinhas do 
tamanho de uma noz.

2. Com um rolo de mas-
sa, abra cada bolinha 
em um disco fi no, de 
aproximadamente 8 cm 
de diâmetro.

3. Coloque uma colher de 
chá do recheio no centro 
de cada disco.

4. Dobre o disco ao 
meio, formando uma 
meia-lua, e pressione 
as bordas para selar. Se 
desejar, faça pregas ao 
longo da borda para dar 
um acabamento tradi-
cional.

COZIMENTO

1. Cozidos no vapor: 
Coloque os dumplings 
em uma panela de vapor 
por 10 a 12 minutos, até 
que estejam cozidos por 
completo.

2. Fritos: Aqueça uma 
frigideira com um pouco 
de óleo em fogo médio. 
Coloque os dumplings 
e frite até que a base 
esteja dourada, cerca de 
2-3 minutos. Adicione  
1/4 de xícara de água 
à frigideira, tampe e 
cozinhe no vapor até que 
a água evapore.

3. Fervidos: Cozinhe 
os dumplings em água 
fervente por cerca de 
5-6 minutos, até que 
fl utuem na superfície.

MODO DE PREPARO DO 
MOLHO

1. Misture todos os in-
gredientes do molho em 
uma tigela pequena.

2. Sirva os dumplin-
gs acompanhados do 
molho.

Os dumplings são uma 
excelente opção para 
quem busca uma refei-
ção que une sabor e tra-
dição. Com um preparo 
relativamente simples, é 
possível experimentar a 
autêntica culinária asiá-
tica em casa. Seja cozido 
no vapor, frito ou fervi-
do, este prato promete 
encantar a todos com 
seu recheio suculento e 
massa delicada.

Os dumplings têm uma origem antiga e rica, 
remontando à China, onde são conhecidos como “jiaozi”. 
Eles surgiram por volta de 1800 a.C., criados pelo 
médico Zhang Zhongjing para tratar doenças durante 
o inverno, combinando ervas medicinais com carne e 
embalando tudo em massa de trigo. Ao longo dos séculos, 
os dumplings se espalharam por toda a Ásia e o mundo, 
adquirindo diferentes formas, recheios e métodos de 
preparo, tornando-se um prato versátil e amado em 
diversas culturas.

CURIOSIDADE
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Aprox. 500 idosos participam 
de almoço de Dia dos Pais

As homenagens pela passagem do Dia dos Pais, no município de Bom Jesus do 
Sul, contaram com o tradicional almoço dos Grupos de Idosos. Realizado no Centro 
de Convivência, o evento contou com a presença de cerca de 500 idosos dos Grupos 
Renovação da XV de Novembro e Reviver do Centro.
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Comitiva da Índia 
visita Paraná para 

planejar instalação de 
supercomputadores

Filme curta metragem do 
Paraná recebe prêmio em 

Gramado

Vacina nacional contra 
mpox é prioridade da Rede 

Vírus

Secretaria de obras promove 
melhorias em ruas em DC

Nas últimas semanas foram intensifi cados os trabalhos de melhorias nas ruas do 
centro, bairros e também nas estradas do interior de Dionísio Cerqueira. Entre as 
ações em andamento estão o recapeamento asfáltico, colocação de calçadas em paver, 
asfaltamento, e calçamentos.
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